8 Cooperación Internacional

En el Área de Internacional, el Imserso viene desarrollando una creciente actividad, que se ha consolidado gracias al esfuerzo realizado con su presencia y participación en programas y foros internacionales.

La actividad internacional del Imserso ha continuado su trabajo en materia de envejecimiento, vertebrada en dos grandes líneas de actividad. La primera línea de actividad se centra en el desarrollo de las "**Relaciones Internacionales**" con Naciones Unidas, Unión Europea, Consejo de Europa OCDE y otros Organismos y Organizaciones de ámbito internacional.

La segunda línea, y no por ello menos importante, centra su actividad en desarrollar la "Cooperación con Iberoamérica", a través de dos grandes bloques de trabajo, la cooperación bilateral y la red Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación técnica (Riicotec).

8.1 RELACIONES INTERNACIONALES

Colaboración con la Unión Europea

En el marco del Año europeo de envejecimiento activo y la solidaridad intergeneracional 2012 y conforme a la 3ª Reunión de Coordinadores Nacionales del Año Europeo de envejecimiento Activo (2012) y en la Conferencia de presentación del mismo, los días 27 a 29 de Abril de 2011, en Bruselas, en la que se estableció que el Área de Internacional del Imserso, sea la unidad encargada de ejecutar las actividades del Año europeo 2012:

- El Área Internacional del Imserso llevo a cabo la Preparación y Organización de la Conferencia de clausura del Año Europeo del Envejecimiento Activo y la Solidaridad Intergeneracional-2012 en España. La Conferencia "Participación de las personas mayores en la toma de decisiones" tuvo lugar en Zaragoza el día 21 de noviembre.
- Se han realizado trabajos de elaboración, mantenimiento y permanente actualización del sitioweb, y Facebook, instrumentos muy importantes para la consecución de al menos dos de las funciones encomendadas por la Comisión Europea:

- Movilizar e implicar en el desarrollo del AE 2012 al mayor número de interlocutores sociales y a los departamentos de la Administración Pública relevantes en las políticas relacionadas con las personas mayores, de ámbito nacional, regional y local.
- Llevar a cabo las actividades de comunicación y difusión sobre el Año Europeo para llegar al mayor número de personas y sectores sociales posible y en coordinación con la estrategia europea de comunicación.

En lo referente **al sitio-web**, resaltar que ha recibido un 1,64 % de visitas respecto al total de la plataforma web **del Imserso**, lo que ha supuesto **13.135 visitas**. Destacar:

Secciones más visitada por orden de visitas:

- Qué es el Año Europeo
- Programa Oficial de Actividades
- Calendario de Eventos
- Buenas Prácticas
- Entidades Asociadas

Entidades asociadas: Total: 218

- Administraciones Públicas: 47

- Universidades y entidades de investigación: 71

- ONG: 76

- Otras entidades: 24

Calendario de eventos: se han difundido en la Web un total de 227 actividades.

Experiencias: 212
- Nacionales: 129
- Internacionales: 83

Participa y opina: Se han publicado en este apartado **4 preguntas** que han contado con una participación cada vez mayor de personas que han respondido a las mismas.

La Representación de las Instituciones Europeas en España y el Imserso han creado y gestionan conjuntamente una página en **Facebook**, como una herramienta más de difusión, intercambio y participación en el marco de este Año Europeo y sus objetivos: Esta página inició su actividad el 3 de febrero con una intensa labor de difusión a través de su presentación a numerosas entidades y en otras páginas en Facebook.

A fecha diciembre de 2012 estos son algunos datos de interés sobre el funcionamiento y alcance de la página:

Alcance total de la página:

- Entre 4.000 y 5.000 personas de media a la semana, lo que supone alrededor de 175.000 personas en el periodo valorado.

Seguidores: 920

Origen de seguidores:

- España: 83,45 %

Unión Europea: 2,63 %Iberoamérica: 7,89 %Otros: 1.69 %

Publicaciones:

- Realizadas por la Coordinación del AE en la página: 238
- Realizadas por otras personas o entidades en nuestra página: 205

Participación ante el Comité de Protección Social, en la *Reunión del grupo de trabajo de envejecimiento del comité europeo de protección social*, que tuvo lugar en **Bruselas**.

- El Imserso como organismo nacional encargado de coordinar las actividades del Año Europeo en España, en la *Conferencia inaugural del Año Europeo del Envejecimiento Activo y de la Solidaridad Intergeneracional 2012*. Que tuvo lugar en **Copenhague**.
- Relaciones internacionales participó en la reunión que se celebró en **Bruselas** en la *Reunión de Coordinadores Nacionales del Año Europeo de Envejecimiento Activo y Solidaridad Intergeneracional 2012.*
- Asistencia a la reunión que se celebró en Estrasburgo convocada por el Consejo de Europa, para constituir un grupo de trabajo con la intención de elaborar un borrador de documento no vinculante sobre "Derechos de las personas mavores".

Esta reunión se enmarca en el ámbito de trabajo del Comité de Derechos Humanos del Consejo de Europa, (CDDH) que en febrero de 2012, decidió crear un grupo de redacción (CDDH-AGE) para elaborar un documento que bajo la autoridad del

Comité de Derechos Humanos, se constituya como un instrumento no vinculante de promoción de los derechos de las personas mayores.

Para constituir este grupo se invitó a diferentes organizaciones internacionales, representantes de la sociedad civil, representación de países, así como, representación de otros comités intergubernamentales.

Esta reunión se convocó para debatir acerca de la naturaleza, destinatarios, alcance, contenidos y formato del documento, y elaborar unas líneas base para un primer borrador y, además, para elegir Vicepresidente del grupo.

- Relaciones Internacionales participó en el Foro Universidad Sociedad: Educación, Envejecimiento activo y Solidaridad intergeneracional, que se celebró en la Universidad de la Laguna. Cuyo propósito era contribuir a realizar un balance de la contribución de diferentes experiencias en el contexto de las acciones locales, regionales y nacionales que tienden a promover el envejecimiento activo, la solidaridad intergeneracional y el aprendizaje a lo largo de la vida, destacando el importante papel que le corresponde a la Educación y a la investigación. Participó activamente en el Debate sobre "El papel de las instituciones en el envejecimiento activo y la solidaridad intergeneracional".
- El 26 de abril tuvo lugar en Ávila, Jornada de celebración del «Día europeo de la solidaridad entre generaciones». En esta Jornada también se llevó a cabo la presentación oficial del Año Europeo 2012 en España y su programa de actividades, y fue una oportunidad de hacer visible y promover la solidaridad intergeneracional, conocer experiencias y debatir desde distintas perspectivas la importancia para nuestra sociedad de impulsar y desarrollar las relaciones entre generaciones como uno de los elementos clave del envejecimiento activo.
- La Segunda Reunión del Comité de Organización del Año Europeo con el objetivo principal de realizar un seguimiento de las actividades llevadas a cabo hasta la fecha, así como proponer e impulsar nuevas actividades e iniciativas.
- Celebración en Bruselas la 11 Reunión de Coordinadores Nacionales del Año Europeo de Envejecimiento Activo 2012, en la que se trataron entre otros temas los diferentes eventos nacionales

- alrededor del día 1 de octubre «Día Internacional de las Personas Mayores», preparación de la ceremonia de entrega de premios, así como las diferentes actividades nacionales llevadas a cabo a lo largo de este año y las ceremonias de clausura del AEEA 2012.
- En el mes de septiembre tuvo lugar en Valladolid, el curso «Envejecimiento activo en Europa. Diseño y evaluación de programas de envejecimiento activo». Este curso se proponía profundizar en las líneas de actuación europeas sobre envejecimiento activo, y conocer experiencias relacionadas con el envejecimiento activo en el ámbito europeo. Relaciones internacionales, participó en los siguientes contenidos:
 - Estrategia de la Comisión Europea
 - La perspectiva desde Naciones Unidad en Europa. Acción del Consejo de Europa en relación al envejecimiento.
 - Participación de España dentro de la Estrategia de la UE, ONU, y el Consejo de Europa.
- Participación del Área de Internacional, participó en la 2ª Reunión del grupo de trabajo de Derechos Humanos de las personas mayores del Consejo de Europa (CDDH-Age) en la redacción del texto del proyecto de Resolución de Derechos humanos de las personas mayores.
- Asistencia en Granada, la I Conferencia Anual del proyecto "Tourage": «El turismo senior: una herramienta para el desarrollo de los territorios». Relaciones internacionales participo como ponente con la presentación del Año Europeo en España y el papel del Imserso como Organismo de Coordinación Nacional del Año europeo de envejecimiento activo y la solidaridad intergeneracional 2012.
- Entrega de premios del Año Europeo del Envejecimiento Activo y la Solidaridad Intergeneracional-2012. Bruselas, 13 de noviembre. Estuvo presidida y clausurada por el Comisario de Empleo, Asuntos Sociales e Inclusión y el tercer premio, en la categoría de Periodismo, recayó en un artículo de la revista del Imserso 60 y más, realizado por Miguel Núñez, colaborador de la citada publicación.

- Reunión de Coordinadores Nacionales del Año Europeo del Envejecimiento Activo y la Solidaridad Intergeneracional-2012. Bruselas, 14 de noviembre. El Imserso, como Coordinador Nacional del Año Europeo en España, estuvo representado por el Área Internacional. En la dicha reunión, la Comisión Europea explicó a los 27 Estados Miembros, las líneas generales de la evaluación del Año Europeo. Asimismo, se informó sobre el Año Europeo de la Ciudadanía- 2013 y se hizo hincapié en que, aunque los Coordinadores Nacionales serían otros departamentos diferentes que en el AE-2012, era importante aprovechar las sinergias entre ambos Años Europeos y, por lo tanto, continuar participando e implicando al mayor número de agentes de la sociedad civil, por parte de los organismos con competencias en personas mayores.
- Participación en *II Congreso estatal de Volunta- riado y Personas Mayores*, el Área Internacional,
 participó en la inauguración de dicho Congreso
 que tuvo lugar los días 29 y 30 de noviembre, en
 la Universidad de Granada. Además, participó en
 una sesión plenaria y en el debate posterior, con
 la ponencia. "Año europeo del envejecimiento
 activo y la solidaridad entre generaciones".
- Asistencia a la Conferencia "Strengthening the Rights of Older People Worldwide" ("Fortalecimiento de los derechos de las personas mayores a nivel mundial"), organizada por HelpAge International. La Conferencia se desarrolló en Osnabrück (Alemania). El Área Internacional, como moderador en uno de los talleres: "Discrimination in later life". El objetivo de la Conferencia era poner de manifiesto las diferentes situaciones de discriminación de las personas mayores, y evaluar la necesidad de contar con un instrumento jurídico internacional de protección de sus derechos.
- Participación en la Conferencia de Clausura del Año Europeo del Envejecimiento Activo y la Solidaridad Intergeneracional-2012. La Conferencia fue organizada por la Presidencia chipriota de la Unión Europea y tuvo lugar en Nicosia (Chipre). El Área Internacional estuvo representada por la Coordinadora de Estudios y Apoyo Técnico, como focal point de la Coordinación Nacional del Año Europeo en España.

 Participación en la Conferencia de Clausura del Proyecto Europeo Goldenworkers, que tuvo lugar en Barcelona, con una Ponencia sobre el Año Europeo del Envejecimiento Activo y la Solidaridad Intergeneracional.

Colaboración con Naciones Unidas

El Imserso ha participado en:

- Durante los días del 2 al 10 de febrero, Relaciones internacionales participó en la reunión que se celebró en Nueva York, para la redacción y aprobación de la resolución sobre envejecimiento a adoptar dentro de la Comisión de Desarrollo Social.
- Participación en la elaboración del Borrador de la Declaración Ministerial elaborado por el Working Group on Agein (los 56 Estados Miembros) y el Bureau de Unece (Región Europea de Naciones Unidas. Trabajando en la traducción, difusión del mismo, a todas las unidades del Imserso, para recoger sus aportaciones, y elaboración del Informe final de observaciones para su posterior envío.
- El Área Internacional del Imserso ha participado, en Viena, en la Conferencia de Región Europea de Naciones Unidas sobre envejecimiento, bajo el lema "asegurar una sociedad para todas las edades: promover la calidad de vida y envejecimiento activo". El principal objetivo de la Conferencia ha sido evaluar la aplicación del Mipaa/RIS en los cinco años desde la Conferencia de León, preguntándose cuánto se ha avanzado, donde todavía hay espacio para la mejora y cómo abordar los retos que aún se mantienen. El envejecimiento activo y, en particular, la participación de las personas mayores en la sociedad han constituido el centro de interés de la Conferencia, que buscaba establecer prioridades para los próximos cinco años con objeto de mejorar la calidad de vida de las personas de todas las edades.

La Conferencia Ministerial ha sido acogida por el Gobierno de Austria bajo los auspicios del Ministerio Federal Austríaco de Trabajo, Asuntos Sociales y Protección del Consumidor y contó con la participación de las ONG y la comunidad científica.

Durante la Conferencia, los Estados Miembros de la CEPE han adoptando por unanimidad la «Declaración Ministerial sobre envejecimiento» que servirá de orientación para el diseño de políticas y actuaciones destinadas a atender las necesidades derivadas del envejecimiento de la población.

Actividades con otras Organizaciones Internacionales

- Los días 26 y 27 de abril, el Imserso participó, a través de Relaciones internacionales, en las III Jornades «Participació i trobada intergeneracional» celebradas en la Universidad de Valencia. Con la intervención«Las estrategias europeas y españolas para promocionar el envejecimiento activo y la solidaridad intergeneracional».
- El Imserso participó, a través de Relaciones internacionales, en la Jornada: *Innovación y prospectiva para el envejecimiento activo*, que tuvo lugar en Valencia, organizada por El Instituto de Biomecánica (IBV), la Federación Española de Empresas de Tecnología Sanitaria (Fenín) la Fundación Observatorio de Prospectiva Tecnológica Industrial (OPTI).
- Asistencia a través de Relaciones internacionales, en el evento «Generations@school», patrocinado por la Comisión Europea y la unión Europea, con una experiencia intergeneracional que ha reunido a alumnos de 2° y 3° de ESO del IES "La cañada" de Coslada, el Alcalde de Coslada y representantes del Parlamento Europeo y la Comisión Europea, con personas mayores para compartir experiencias sobre lo que significa hacerse mayor y trabajar en un decálogo intergeneracional.
- El 8 de junio el Imserso participó, a través de Relaciones internacionales, en la Conferencia de Clausura del proyecto «Under Construcción III» que desarrolla la EBC y patrocina la Unión Europea, La Confederación Nacional de la Construcción, miembro de CEOE-Cepyme, que participa, a través de la organización europea a la que pertenece, la EBC, en un proyecto sobre el intercambio de experiencias europeas en el ámbito del envejecimiento activo. Los objetivos del proyecto son:
 - Intercambio de experiencias en materia de envejecimiento activo.

- Contribuir a la promoción del año 2012 como año del envejecimiento activo.
- Reforzar el diálogo social

8.2. RELACIONES CON IBEROAMÉRICA.

El Imserso asume las competencias en materia de cooperación al desarrollo determinadas en el Real Decreto 1226/2005, de 13 de octubre. La cooperación técnica se desarrolla fundamentalmente con los países iberoamericanos, prioridad geográfica de la cooperación española, tal como se determina en la Ley 23/1998, de Cooperación Internacional para el Desarrollo.

Durante el año 2012, estas competencias se han llevado a cabo a través de dos líneas de trabajo, la cooperación bilateral y la cooperación a través de la Red Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación Técnica, Riicotec. La Red está formada por diecinueve países latinoamericanos, más Portugal y España, en la que el Imserso, asume la Secretaría Ejecutiva, siendo el impulsor y catalizador de las acciones.

■ Cooperación Bilateral.

Engloba aquellas actuaciones de cooperación técnica en las que el Instituto financia directamente parte de las acciones propuestas por las entidades gubernamentales de los países beneficiarios. La financiación para dichas actuaciones puede ser compartida con otras instituciones españolas como la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo, Aecid, y los países asumen a su vez una parte del costo de las mismas.

Las actividades más importantes llevadas a cabo durante el año 2012 son las siguientes:

- En el marco del **Programa Iberoamericano de Formación Técnica Especializada**, **Pifte**, se ha desarrollado una acción formativa en materia de Envejecimiento en colaboración con la Aecid: curso Internacional sobre *Políticas Publicas de Envejecimiento Activo*, celebrado en el Centro de Formación de la Aecid en Santa Cruz de la Sierra, Bolivia, los días 12 al 16 de noviembre de 2012. Participaron, en el mismo, profesionales de distintos ámbitos de actividad relacionada con personas mayores de diferentes países de Latinoamérica.

Los objetivos desarrollados en el curso son los siguientes:

- Conocer la situación de los adultos mayores en América Latina.
- Promover la protección social de las personas mayores: pensiones, salud y servicios sociales.
- Potenciar el envejecimiento activo para mantener una vida saludable y mejorar la calidad de vida de las personas mayores.
- Destacar la necesidad de incorporar el envejecimiento activo en el diseño de políticas sociales de los países de Latinoamérica.

Para la convocatoria de cursos dentro del programa Pifte para el año 2013, la Consejería Técnica ha preparado propuestas sobre las siguientes áreas temáticas que vienen demandando las contrapartes de America Latina de la Red Riicotec:

- Relaciones intergeneracionales.
- Ámbitos de atención sociosanitaria.
- Políticas públicas de atención a personas dependientes.

Red Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación Técnica. (Riicotec)

La Red Riicotec constituye un instrumento de cooperación técnica intergubernamental entre los países que integran la Comunidad Latinoamericana, Portugal y España, para la implementación y desarrollo de políticas integrales dirigidas a los colectivos de Personas Mayores y Personas con Discapacidad. La Secretaría Ejecutiva tiene su sede en Madrid y corresponde su titularidad a la Dirección General del Imserso.

Actividad Institucional

Se ha realizado una permanente revisión y actualización del espacio propio de Riicotec dentro de la página Web del Imserso, www.riicotec.es

La puesta en marcha y mantenimiento de una cuenta propia de Riicotec en la red social Twitter, @riicotec, desde la cual se han lanzado más de dos mil mensajes sobre la actividad de la Red y prácticas relacionadas con las personas mayores y las personas con discapacidad en el ámbito hispanoamerica-

no. En este periodo ha alcanzado una cifra de ciento cincuenta seguidores.

Edición de los números 20, 21 y 22 de la revista *Enlace*. Difusión de los mismos a través de la Web del Imserso y dentro del espacio Riicotec.

Preparación de la convocatoria de la XI Conferencia de la Red Riicotec y la XXXII Reunión de la Comisión Permanente de la Red, que se celebrarán durante el segundo trimestre de 2013, en Iberoamérica.

Proyectos realizados en el marco de la convocatoria de Riicotec.

Acorde con el Plan Director de la Cooperación Española, las Líneas de Actuación del Imserso en esta materia y una vez finalizados el estudio, la evaluación y selección de los proyectos presentados por las contrapartes de la Red en la XXXI la Comisión Permanente de Riicotec; reunión que se celebró en San Salvador, El Salvador, los días 28 y 29 de noviembre de 2011, con la participación de los vocales regionales de Bolivia, Ecuador, El Salvador, España, Guatemala, Paraguay y Uruguay. El Imserso durante el año 2012, ha prestado apoyo técnico a través de la Red Riicotec para la realización de los siguientes proyectos, que se han realizado conforme a lo previsto cumpliendo plenamente con los objetivos fijados:

- ARGENTINA: Congreso Latinoamericano de Gerontología Comunitaria. Propuesto por la Dirección Nacional de Políticas para Adultos Mayores del Ministerio de Desarrollo Social.
- CHILE: Impulso a la Generación de Ciudades Amigables con los Adultos Mayores. Propuesto por el Servicio Nacional del Adulto Mayor, Senama: del Ministerio de la Presidencia.
- EL SALVADOR: Talleres de Seguimiento y Apoyo al Proyecto de Atención de Personas en Hogares de Personas Adultas Mayores. Propuesto por la Secretaría de Inclusión Social del Ministerio de la Presidencia.

URUGUAY: *Encuesta de Población del Adulto Mayor Dependiente*. Propuesto por el Instituto Nacional del Adulto Mayor, Inmayores, del Ministerio de Desarrollo Social.

OTRAS ACTIVIDADES DE COOPERACIÓN

Realización de las fichas de seguimiento de proyectos para el Plan Anual de Cooperación Internacional del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación (PACI) de 2011 y previsiones para el año 2012.

Participación en la Reunión del Primer Comité Intergubernamental del Programa Iberoamericano sobre la Situación de los Adultos Mayores en la Región. Convocada por la Secretaría General Iberoamericana, Segib, y la Organización Iberoamericana de Seguridad Social, OISS, celebrada en Montevideo, Uruguay, los días 5 y 6 de marzo de 2012. Participaron representantes gubernamentales de Argentina, Brasil, Chile, Ecuador, España, México, Paraguay y Uruguay.

El objetivo general del Programa es promover y fortalecer las políticas públicas necesarias para una mayor protección y defensa de los derechos y desarrollo de los adultos mayores en la región. En esta reunión se aprobó la constitución del Comité Intergubernamental, la estructura orgánica, las cuotas y aportaciones de los países, el Plan Operativo anual y el calendario de actividades y reuniones para el año 2012.

Colaboración con la Secretaría General Iberoamericana, Segib, y la Organización Iberoamericana de Seguridad Social, OISS, en la preparación de documentación y elaboración del programa de acciones de fortalecimiento de las políticas públicas para la protección y defensa de los derechos de los adultos mayores en la región Iberoamericana.

Preparación y participación en la visita de trabajo que realizaron al Instituto responsables de la Caja de Compensación de Los Andes, entidad chilena de previsión, a fin de conocer prácticas vinculadas a servicios sociales en el ámbito de las personas mayores.

Preparación del programa y participación en la visita de trabajo que realizó al Instituto la Directora General de Integración Social del Departamento de Integración de la Familia, DIF, de México.

Colaboración con la coordinadora del proyecto *Ciudades Amigables con las Personas Mayores* de la Organización Mundial de la Salud, OMS, con el objetivo de favorecer la implantación del Programa en Latinoamérica.

Colaboración en el desarrollo del proyecto *Banco de Sabiduría Popular* en la Región Latinoamericana.

Reunión de trabajo con grupo de parlamentarios franceses para la puesta en común de servicios sociales que en el ámbito de las personas mayores se desarrollan en nuestros respectivos países.

Preparación de la pasantía de cuatro expertos de la organización social *Estancia Alzheimer Dorita de Ojeda* de la ciudad de Obregón, Sonora, México, en el Centro de Referencia Estatal de Alzheimer de Salamanca. La pasantía está centrada en el Área de Familias y el modelo de intervención con familias para la adquisición de conocimientos en adaptación social de familiares de personas con Alzheimer; y el aprendizaje de métodos y experiencias aplicadas por los equipos profesionales del CRE de Alzheimer de Salamanca.

Coordinación junto con la Oficina Técnica de Cooperación de la Agencia Española de Cooperación para el Desarrollo, para la participación de un representante del Imserso en el *Programa Erica*. Este programa se desarrolla en la región de Antioquia, Colombia, y tiene como objetivo principal contribuir a mejorar la realidad socioeconómica de la región, a través de proyectos que permitan la transferencia de conocimientos y buenas prácticas de instituciones españolas a diferentes instituciones socias antioqueñas.

Análisis y valoración de actividades relacionadas con la cooperación con Iberoamérica relativas a personas mayores y personas en situación dependencia

Elaboración de comunicaciones informativas con instituciones iberoamericanas relacionadas con la cooperación técnica en la temática de las Personas Mayores.